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章子根是杨浦区长白社
区延东居民区党总支书记，他
还有一个头衔———延东小区
工会主席。

小区怎么也有工会？工会主席是干什么的？原来，这是杨浦
区总工会的一个创新举措。现在，大中型企业都有工会，但还有
不少分散在社区中的小微企业、个体户，没有工会组织，职工无
人关心，权益难以保障。为此，杨浦区就以居民区为单位，在小区
里建联合工会，成为职工的一个家园。那么，像章子根这样的小
区工会主席平时管的是些什么事呢？他这个“芝麻绿豆官”又是
怎样苦口婆心做工作，赢得一线劳动者由衷的一声“谢谢”呢？
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“走转改”迎盛会系列采访

! ! ! !杨浦区长白社区延东居民区小区联合
工会成立于 !""#年，延东居民区党总支书
记章子根从那时起就一直兼做工会工作，去
年当选为小区工会主席。

夫妻老婆店加入工会
章子根的工作对象有好几类。
对于比较大的单位，有条件成立独立工

会的，帮助他们成立工会，如最近社区新落
成了一家民营养老院，有 !$名员工，章子根
就上门讲政策，让养老院成立了工会。对于
一些小单位，则让他们加入小区工会。

有家食品店，有七八名员工，老板觉得
像这样的小店根本不需要工会。章子根对他
说，你是我们地区的企业，加入小区工会，有
个组织总有个依靠。而且你们不需要缴会

费，却能够享受福利，如女职工妇科体检等。
就这样，章子根一家家上门，苦口婆心

地劝说，使得 %"多家小单位全部加入了小
区联合工会。这些单位中，有家电维修铺、小
超市、烟杂店、馄饨店……多的有员工八九
人，最少的夫妻老婆店才 !人。还有一些打
零工的外来人员，也被吸纳进来成为工会会
员。现小区工会共有会员 %""多人。

小店员工资也有增长
工资三方集体协商，在上海开展多年，

不过大多是在大中企业里。而连续 %年，章
子根与其他小区工会主席一起，组织小店职
工与老板进行工资集体协商，使得长白地区
小店职工的工资年年增长。

长期以来，杂货店、拉面馆、小超市等小

店的职工拿的都是最低工资。!"&"年上海市
的最低工资是 &&!"元。打工妹小李是一家
维修铺的家电维修员，淡季时，她还拿不到
&&!"元。虽然知道企业这样做违法，但小李
觉得能保住这份工作已经很不容易了。为了
推进工资集体协商制度，章子根一次次地跑
到这家维修铺，找老板谈，让老板明白：工资
不应该由老板一人决定，而应平等协商。

!"&"年 &&月的一天，小李作为代表，参
加了长白地区第一届职工代表大会。小李激
动地说，她做梦都没想到，自己在一家只有 %

名职工的街面小店里工作，竟然也能和老板
面对面地进行工资协商。经过前后 '个月的
努力，长白地区的 !'&家小店老板同意员工
最低工资从 &&!"元提升到 &&("元，惠及职
工&)!"人。尽管只涨了%"元，但意义非同寻常。

今年开展的第三次工资集体协商就顺利
多了，区域性职代会召开后，长白地区的最低
工资从政府最低线 &'("元增加到 &(!"元，馄
饨店员工每月可以多拿 #"元工资。

送水站老板心服口服
去年 $月的一天，章子根和长白地区工

会主席王建强一同来到社区的一家送水站，这
是章子根第四次来到这家送水站督促老板发
放高温津贴。而连续 '次，老板都避而不见。
送水站共有 '个送水工。来自江苏盐城

的 '#岁送水工张长军告诉章子根，他每天
少则送 ("桶水，多则送 &""桶，一半以上的
水要靠双脚走楼梯送到住户家。送一桶水可
以挣 &块 !毛，一个月挣 !"""元左右。章子
根的心情很沉重，“我今天一定要等到老板
回来。”老板娘见状拿起了电话。不一会儿，
老板回来了，他没想到社区工会干部竟然天
天上门。他解释说，附近有好几家水站，几个
老板“约定”都不发高温费，如果他发了，就
会给其他人造成压力。

章子根拿出市政府的《关于调整本市企
业高温季节津贴标准的通知》，讲明道理，分
析利害，终于使老板心服口服。他表态：补发
六七月份高温津贴，并把有关制度给同行
看。几天后，张长军打来电话：“六七月份的
高温费已经拿到了，'""块！谢谢工会。”
章子根已经年过 *"，这位 &)#&年入党、

当过兵、上过战场的七级伤残军人，来到社
区后依然有一颗不怕苦、不畏难、不服输的
心，冲劲十足。 本报记者 邵宁

经过一趟趟的奔波，家电维修员加了工资，送水工拿到了
高温费……杨浦区长白社区延东小区工会主席章子根说———

“我就应该为小微企业职工说话”

! ! ! !炎炎烈日，市民最爱在衡山路、思南路、
复兴路浓密的法国梧桐下漫步；金秋时节，昌
平路别有风情，道路两旁的高大栾树挂满了
圆锥形果实，远远地望去，就像一串串可爱的
红灯笼，绿叶红果，满眼是秋天丰收的喜悦。

上海大力推进林荫道建设，既有以衡山
路为代表的百年林荫道，那是“前人栽种，后
人乘凉”，更有以昌平路为代表、近十年来新
建的林荫大道。“上海林荫道的建设，就像接
力棒，一代代上海人，既享受着前人留下的浓
荫，又接力相传，建设新的林荫大道。”市绿化
市容局公布的最新林荫道建设规划明确：到
!"!(年，上海林荫大道将达到 %""条。未来
将有更多像昌平路一样的特色林荫大道相伴

市民生活的每一天。
从前的昌平路，道路狭窄，周边环境脏

乱。!"""年，静安区结合昌平路拓宽工程，启
动建设昌平路特色林荫道及与林荫道融为一
体的沿线绿地建设。当时，上海的林荫道树种
基本上是梧桐、香樟一统天下，静安园林经过
反复调研、认证和科学实验，为昌平路林荫大
道选择了特色树种栾树。经过 &"多年的精心
养护，如今的昌平路成了上海最有特色、韵味
的一条林荫道，并与衡山路一起入选上海第
一批 !"条林荫大道。正是由于昌平路的示范
效应，现在上海出现了越来越多的栾树林荫
道。栾树也列入了上海绿化建设推荐树种。

昌平路除了特色栾树大道，还将林荫道
与道路沿线绿地融为一体。从武宁南路至江
宁路，昌平路沿线建了 !+(万平方米绿地，有
大半个静安公园大小。别有风情的高大栾树
后面，就是水体、乔、灌、地被等构成的休憩绿
地，既有花团锦簇的园艺景观，也有雕塑造
型，昌平路沿线的不少住宅小区，也主动向后
“退界”数十米建绿化带，小区围墙也采用了
“透绿”艺术墙，更加深了昌平路的绿色纵深
感。昌平路人行道也移至绿化带中，车行昌平
路，顶上有浓荫，两旁有景观；行走昌平路，更
是如在园中游。昌平路林荫道、道路绿化、住
宅绿化实现一体化，充分发挥了景观道路绿
化的通行、游憩功能和对城市环境的生态效
应，为周边市民提供了一个集休闲、娱乐、观
赏为一体的人性化生态景观绿廊。

本报记者 沈敏岚
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既享受着前人留下的荫凉，又着力创新
营造新绿荫。上海林荫道的建设，就像接力棒
一样代代传承———

! 栾树亭亭如盖#夏花秋果#红绿相映#今天的昌平路已成为沪上一道新的生态景观绿廊 本报记者 陈梦泽 摄

! 改造前的昌平路道路狭窄 （资料照片）


